

# EL GOBIERNO.

DIARIO POLITICO DE LA TARDE



Jueves 8 de Octubre de 1874

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Madrid, en la Administracion de EL GOBIERNO, Hortaleta, 7, principal, y en las librerías de Durán, Bally-Balliere, Cuesta, Medina y Navarro y viuda de Poupard.

NUM. 336.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

## EDICION DE MADRID

### PARTE OFICIAL

MINISTERIO DE LA GOBERNACION.—Decreto concediendo los honores de jefe superior de administracion civil, libre de gastos, á D. Francisco Sarmiento, gobernador de la provincia de Teruel.

Otro nombrando para formar la junta de Beneficencia particular de la provincia de Alava, á los señores D. Manuel Górraga, don Juan Herrero, D. José María Villalaz, D. José Sanz, D. Ruperto Campo, D. Gregorio Herrera, D. Fernando Casas, D. Luis Masquiza y Mosquera, conde de Torre-Muzquiz, D. Juan Aldama, D. Francisco Javier Losada y Melgarejo, duque de San Fernando, y D. Serafin Martinez.

Para cubrir las vacantes causadas en la junta de Beneficencia particular de la provincia de Salamanca por D. Gerardo Yaquez de Parga, D. Camilo Alvarez de Castro, D. Manuel Villar y Macías y D. Maciano Crespo y Rascon, se nombran los señores D. Ramon de Iglesias y Montejo, D. Eusebio Sanchez y Manzana, don José Marcoliano, Gonzalez y D. Mariano Ares Sanz.

Orden confiriendo al doctor D. Antonio Pujadas la comision honorífica y gratuita de formar una Memoria que pueda servir de base para una ley de alienados.

DIRECCION GENERAL DE LOS REGISTROS CIVIL Y DE LA PROPIEDAD Y DEL NOTARIADO.—En el mes de Agosto último se han hecho los siguientes nombramientos de notarios, archiveros de protocolos y escribanos de actuaciones:

En 5.—A D. José Carlos Orpi y Benet, como sustituto del notario D. Francisco Solaveilla, y conforme á los artículos 2.º y 3.º del Apéndice al reglamento general del notariado, escribano del juzgado de primera instancia de Lerida.

En 6.—A D. Raimundo Ruiz Garcia, como sustituto del notario D. Antonio Tormo Albornoz y con arreglo á los citados artículos, escribano de actuaciones de Murcia.

En 10.—A D. Ramon Spinola, como sustituto del notario D. Santiago Becker, y con arreglo á los anteriores artículos, escribano del juzgado de primera instancia de Toledo.

En 11.—A D. Miguel Espinosa y Bustos, por oposicion, notario de Torrox.

En 12.—A D. Enrique Fresheda y Corral, por oposicion, notario de Canete la Real.

En 13.—A D. Faustino Seguido y Hernandez, como sustituto del notario D. Manuel Ambrosio Garcia y con arreglo á los artículos 2.º y 3.º del Apéndice al reglamento general del notariado, escribano del juzgado de primera instancia de Alvaro.

En 14.—A D. Miguel Eusebio Sanchez Manzano, como sustituto del notario D. Manuel Fernandez Canero y con arreglo á los anteriores artículos, escribano del juzgado de primera instancia de Ciudad-Rodrigo.

En 15.—A D. Antonio Diaz y Pizarro, archivero de protocolos de Lora del Rio.

En 16.—A D. José Casadevall y Nadal, archivero de protocolos de Gormon.

En 17.—A D. Manuel Guillen y Linares, como sustituto del notario D. Pedro Aguilera y Perez, y conforme á los artículos 2.º y 3.º del Apéndice al reglamento general del notariado, escribano del juzgado de la Derecha de Córdoba.

En 18.—A D. Manuel de Mira y Navas, como sustituto del notario D. Manuel Portera y Camarero, escribano del mismo juzgado, con arreglo á los citados artículos del Apéndice al reglamento general del notariado.

En 19.—A D. Ricardo Morais Arines, como sustituto del notario D. Juan Arines Montenegro y conforme á las mismas disposiciones, escribano del juzgado de Betanzos.

DIRECCION DE HACIENDA.—Por la misma se publican varios avisos á los navegantes relativos á las boyas de Cefalo, cabo Oriando y Pauli, en la costa N. de Sicilia; semáforo de San Nicoló di Casoli; faros de Viesi y Tremilati, en la costa de Italia; faro flotante inmediato al de Scotland, en la costa de Nueva-York; barrera entre la isla Verde y la Cofeñra, en las Malvinas; faro de Omea Saki, en la costa E. de Norfolk; piedra ahogada sobre el Parallon de en medio, en la costa de California.

DIRECCION DE LA CASA GENERAL DE DEPOSITOS.—Esta direccion general ha acordado los pagos que se expresan á continuacion para el día 7.º del corriente, de diez á dos de la tarde: Cárpetas atrasadas de tercera parte en papel de intereses de depósitos en efectos públicos, primer semestre de 1873.

Continuacion del pago, según el orden que tiene establecido esta oficina, de todas las carpetas de intereses de resguardos al portador, y de resguardos amortizados que no se presentaron al cobro en los días en que fueron llamados para su pago.

DIRECCION GENERAL DE RENTAS ESTRAÑAS.—En el día 10 de actual, á la una de su tarde, tendrá lugar en esta direccion general una subasta para la adjudicacion de letras por valores de loterías, á cuyo acto solo serán admitidos los agentes de Bolsa ó corredores de cambio, conforme fuere dispuesto en orden del presidente del Poder ejecutivo de la Republica, fecha 4 de Marzo último.

## CAMINOS DE TURQUIA

(ASIA).

Hace próximamente dos años que el Gobierno turco concibió el proyecto de hacer estudiar una red de ferro-carriles en la Turquía asiática, con cuyo fin solicitó el concurso de Mr. Pressel, ingeniero austriaco de los más acreditados.

Aceptadas las proposiciones de aquel Gobierno, Mr. Pressel organizó en seguida el número de brigadas que consideró bastantes para llevar á buen término la obra, formando las de ingenieros de diversos países, principalmente austriacos y franceses. Difícil por demás era la empresa, atendidas las singulares condiciones de los puntos en que habían de practicarse los estudios.

Las provincias del Asia, en general, son insalubres, y sus habitantes poco benévolos si ya no hostiles. Sin embargo, desde Bagdad á Ismit, así como desde Tripoli de Siria á Erzeroum, los trabajos comenzaron con actividad y se prosiguieron con ardor.

La brigada que debía operar en el Sur recibió encargo de Mr. Pressel de investigar si podría lograrse poner en comunicacion directa á

Bassora y Bagdad con el mar Mediterráneo, por medio de una línea férrea que terminase en Tripoli de Siria.

Después de muy penosos y detenidos estudios, los ingenieros informaron de un modo afirmativo, determinando una vía entre los indicados puntos, la cual en su trayecto debería tocar en Homs (Emesa), Tadmour (Palmyra), Deir, sobre el Eufrates, dirigiéndose á Bagdad, á través de la Mesopotamia.

La extension de esta línea se calculaba en 1.000 kilómetros, pero tratábase de un país inculto, sin maderas, sin agua, sin verdaderos centros de poblacion. Las inmensas llanuras que había de pasar eran teatro continuo de las correrías de una poderosa tribu árabe, la de los Enezes, que no reconoce la autoridad de la Sublime Puerta; y si alguna vez finjan someterse, es porque llevan en ello su interés.

Esta tribu nomada posee grandes rebaños de carneros, numerosas yeguas, multitud de camellos, y pueden con facilidad lanzar al campo 40.000 ginetes.

Las aisladas comarcas por donde tendría que pasar la línea férrea no podrían, pues, suministrarle ninguna clase de materiales. Verdad es que en otro tiempo existieron aquí opulentas poblaciones, cuyo estado de civilizacion era bien próspero, como lo dan claramente á entender las mismas que se encuentran donde quiera, y más aun los soberbios monumentos de Palmira. En esa época había tambien aguas y bosques, de que son pocas innegables las grandes piedras que se hallan aquí y allí esparcidas, y que entonces se empleaban para moler la aceituna.

En el día sus habitantes se sirven para cocer los alimentos del estiércol de camellos, la parte del territorio bañado por el Eufrates, por donde pasaba el trazado de la vía, ofrece á nudar señales de cultivo, pero tales que sus productos carecen de importancia.

Partiendo de Deir hacia el Sur la agricultura utiliza las aguas de aquel río por medio de presas formadas con piedras. Toseas gorias extraen el agua que van arrojando en estas como albercas, de donde parten en todas direcciones para regar aun á largas distancias los campos de trigo y de otros cereales. En Deir concluyen los olivos y empiezan á verse las palmeras.

Calculanse en 30.000 los hombres dedicados al cultivo de la tierra desde Deir á Romadi.

Al otro lado del Eufrates nos hallamos en un país donde tantos y tan grandes recuerdos viven y que ha llevado sucesivamente los nombres de Caldea, Babilonia, Mesopotamia y Irak-Arabi. Los árabes lo llaman Djeziré (Isa) á causa de poderarla con sus aguas, el Eufrates y el Tigris.

Hállase habitada la Mesopotamia por una numerosa tribu, llamada de los Chamarras, no menos importante que la ya citada de los Enezes. En esta comarca se encuentran á cada paso vestigios de canales que la fertilizaban en otro tiempo, existiendo uno en la actualidad, conocido con el nombre de canal de Saklavia, que pone en comunicacion los importantes rios antes dichos, y que tiene en su derivacion el Tigris 30 metros de profundidad, y en su confluencia con el Eufrates 48.

Solo un medio hay de dar nuevamente vida e importancia á la Mesopotamia: el de utilizar las aguas de esos rios en pro de la agricultura y facilitar su navegacion. En cuanto á las grandes llanuras que se extienden entre el Eufrates y Tripoli, sería necesario, para que lograsen alguna prosperidad, acantonar á los árabes, y emprender la plantacion de arbolado en grande escala; pero esta empresa difícil de suyo, parece superar las fuerzas de la administracion turca.

Natural era que en las actuales circunstancias se abandonase el proyecto de un trazado entre Tripoli y Bagdad, así es que la brigada que operaba en esta zona ha debido buscar otro camino para dar á la Mesopotamia salida hacia el Mediterráneo.

Los estudios han empezado á practicarse á 17 kilómetros al Sur de Bagdad, precisamente en el sitio donde existen las ruinas de Ctesiphon. Desde este punto el camino de Hierro sigue la orilla izquierda del Tigris, ganando la ciudad de Kerbuck, á 100 kilómetros, y atravesando las hermosas comarcas situadas entre el río y la frontera de la Persia, que pertenecen al Kourdistán. Desde Kerbuck la línea se inclina hacia el N. O. en direccion de Erbil (campo de batalla de Arbelles), y toca en seguida en Mossoul, sobre el Tigris, á un kilómetro de las ruinas de Ninive. Ya allí, en vez de proseguir la direccion del río, toma al Noroeste, y después de atravesar la meseta de la Caldea toma hacia el Tigris, y le atraviesa por Fechabour, á 35 kilómetros, de cuya poblacion hanse descubierto en dos diferentes puntos inmensos criaderos de hulla.

Desde Fechabour, la línea férrea pasando por la meseta que separan las aguas del Tigris y el Eufrates se interna en una espaciosa y fértil llanura, deja atrás á Nisibin, cerca de Mardin, y termina al fin en Diarbekir. La distancia total desde Bagdad á este último punto es de 302 kilómetros.

Las cuatro cordilleras del Taurus, que aparecen á Diarbekir de la Anatolia, presentan un obstáculo insuperable para la construcción de un camino de hierro, que comunicase entre sí directamente á esta ciudad con los puertos del mar Negro. El trazado baja por tanto desde Diarbekir, al Sudoeste, hacia Oorta y Biredjik, en el valle del Eufrates. Aquí el camino de hierro deberá bifurcarse; uno de sus brazos

tomará la direccion del mar de Siria por Aleppo, Antioquia y Soneida, puerto de Antioquia, á 15 kilómetros de esta capital, Alejandreta, que la mayor parte de los ingenieros ingleses señalaban como lugar el más á propósito para que sirviese de punto de partida de la vía férrea que podía construirse en aquellas regiones, se encuentra á 70 kilómetros al Nordeste de Soneida.

Por lo que hace á la gran línea (segundo brazo), se dirigirá desde Biredjik á Aintab y Marach; bajará á lo largo del río Djihoun y terminará en Ayas, en el golfo de Iskenderon. Ayas ofrece á los navegantes un puerto natural tan cómodo y seguro como el puerto de Alejandreta. Desde esta ciudad el camino tomará la direccion de Konia por Adana y Nigda. Konia sería el punto de reunion de muchas líneas, de las cuales la principal pondría en comunicacion á Konia con Scutari, separada de Constantinopla por el Bósforo, pasaría por Eski-Cheir y por la antigua Nicomedia, é Ismit, ya en comunicacion con Scutari, por un camino de hierro de 97 kilómetros en regular explotacion. Una línea secundaria, hacia el Oeste, deberá encontrarla ya tambien en explotacion entre Cassaba y Bsmirli. Finalmente, otra partirá al Este, hacia Kaisarié, Sivas y la frontera persa, con un ramal desde Sivas á Tokat (cuyas minas de hierro son tan conocidas), y de Tokat irá á Samson, puerto del mar Negro.

(Le Tour du Monde).

## NOTICIAS DEL EXTRANJERO

FRANCIA.—Las consideraciones expuestas por Mr. Thiers en el discurso que pronunció en Ville es el objeto predilecto de los comentarios de los diarios parisienses que últimamente hemos recibido.

«Se ha echado por tierra, dijo, á un Gobierno que hizo la paz, restableció el orden, el crédito, la Hacienda, el ejército, porque no se prestaba al restablecimiento de la monarquía. Pues bien, se ha establecido esa monarquía. Diez y ocho meses han transcurrido, se contaba con la mayoría, con la fuerza pública; se ha restablecido la monarquía. No, se ha gastado el tiempo y las fuerzas del país en luchas que nos debilitan, y á los ojos de Europa no ofrecen ni la realidad, ni siquiera la apariencia de una política firme y determinada.»

Por consiguiente, señores, la cuestión sigue siendo la misma: la monarquía no responde al estado de las cosas ni de los espíritus en Francia. Por otra parte, la competencia de los tres partidos que quieren dinastías e instituciones diferentes, y están dispuestos á coaligarse contra el trono que se alzase, hace prácticamente imposible toda monarquía.

«Pues bien: ya que no podemos tener la monarquía, tengamos la República, tengámosla prudente y bien ordenada, pero franca, sincera, que se llame por su nombre, para que no se deshonre anticipadamente con una mentira.»

Estas y otras declaraciones hechas por monsieur Thiers, á pesar de haberlas repetido ya muchas veces desde que terminó la guerra, han causado ahora gran sensacion por lo silencioso y reservado que había permanecido desde que abandonó la presidencia del Poder ejecutivo.

El ex-príncipe imperial acaba de sufrir su tercer examen en Woolwich, consiguiendo el número 12 en aquella academia de artillería. En Marzo saldrá á alférez de este distinguido cuerpo, aunque no servirá, sin embargo, en ningún regimiento inglés.

Confirmando que Su Santidad ha escrito una carta al mariscal Mac-Mahon (relativamente á la partida del Orinoco de las aguas de civitella Vecchia. *La Journal de Paris*, que se halla en disposicion de saberlo, por sus relaciones con el Gabinete de Versalles, no solamente lo dice, sino que indica los términos en que se ha expresado el Soberano Pontífice, términos conciliadores y simpáticos. Además, añade el diario que se ve en la carta de que se trata se hace justicia á los esfuerzos de Francia en favor de la silla pontificia, y se toma en consideracion las necesidades políticas, á las que se ve en la precision de ceder.

AUSTRIA.—Una carta autografiada del emperador de Austria ha convalidado al Reichsrath para el 20 de Octubre corriente. S. M. I. ha nombrado además siete miembros de la Cámara de los señores, cuya dignidad es vitalicia; casi todos ellos parece que figuran en las filas del partido liberal.

Tambien ha convalidado con la orden de la Corona de Hierro á los tres oficiales que han hecho la expedicion al Polo Norte. La condecoracion de la Corona de Hierro lleva consigo la nobleza. A los marineros de la expedicion se les ha conferido la medalla del Mérito, de plata y con la corona imperial.

La emperatriz de Austria, que se dice pasará el invierno en Egipto, habrá devuelto su visita á la emperatriz de Alemania en Baden-Baden á estas fechas. El 4 de este mes se le esperaba allí, quedando, por consiguiente, desvanecidos todos los rumores que últimamente habían circulado acerca de la entrevista de ambas reinas.

ALEMANIA.—La convocacion del Parlamento alemán la anuncia la *Gaceta de Spender* para el 18 de Octubre, dos días antes que la del Reichsrath austriaco. La legislatura tendrá indudablemente gran importancia, pues además del presupuesto del nuevo imperio habrán de discutirse los proyectos de leyes judiciales, que en su mayor parte se han distribuido entre los miembros del Parlamento.

INGLATERRA.—El día 29 de Septiembre se verificó en Guildhall, con la solemnidad de costumbre, la eleccion anual del lord corregidor de Londres.

La democracia del dinero triunfa en esas elecciones por un cargo que, si no fuese tan breve, casi igualaría al de monarca del Reino Unido. Hace dos años fue electo un fabricante de papel, Mr. Sidney Waterlow, hoy baronet e individuo del Parlamento. El año pasado recayó la eleccion en Mr. Andrew Lusk, mercader de provisiones, y como si dijéramos de ultramarinos, que tambien ha logrado el título de baronet. Este año, un abogado, Mr. Stone, ayer simple alderman, ha sido el elegido.

—A consecuencia de la baja en el precio de los hierros, el salario de los obreros en el Staffordshire y el Norte de Inglaterra ha sufrido, en virtud de convenio entre patrones y trabajadores, un 10 por 100 de rebaja.

Los obreros de lord Penrhin han aceptado por fin un arbitraje.

Una gran manufactura de rails de Sheffield ha despedido en estos últimos días 500 trabajadores, por verse en la imposibilidad de sostener la concurrencia con las del continente.

Un huracan ocurrido en el Sur del Japon ha causado la muerte á más de 300 personas y ha destruido 4.000 barcos japoneses y 600 casas.

## MINISTERIO DE LA GUERRA

Parte de las operaciones ejecutadas para hacer levantar el sitio de Puigcerdá.

EJERCITO DE CATALUÑA.—Estado Mayor general.—Seccion de campaña.—Excmo. Sr.: En comunicaciones anteriores tiene manifestado á V. E. mi pensamiento de reorganizar las brigadas que componian este ejército para local, y después de la expedicion emprendida á Olot con mi digno antecesor en el mando de Cataluña, empecé por mar el relevo de algunos cuerpos, haciendo venir á Barcelona el batallon cazadores de Béjar, que pertenecía entonces á la brigada que al mando del brigadier D. Pedro Estéban se encontraba en Gerona, y el primero del regimiento infantería de Navarra, que operaba en Tarragona á las órdenes del brigadier D. Manuel Salamanca. Apenas comenzado el movimiento de estas primeras fuerzas, llegó á mi noticia por conducto del consue español en Perpignan, y comunicada desde Puigcerdá, la inesperada entrega por traicion, según todas las versiones, de la ciudad fortificada de la Seo de Urgel con su castillo y ciudadela, quedando prisionera la guarnicion compuesta de unos 350 hombres del batallon reserva de Ecija y algunos artilleros y carabineros. A esta noticia fué esta se agregaban los apuros manifestados inmediatamente y como consecuencia por el comandante militar de la villa de Puigcerdá, que previa un ataque próximo de las fuerzas carlistas sobre aquella improvisada plaza codiciada del enemigo, que en distintas ocasiones había sufrido duros escarmentes de los héroicos defensores de la citada villa, y naturalmente pedian pronto y urgentes auxilios por su escasa guarnicion.

No se me ocultó en aquellos momentos lo grave de la situacion; y en telegrama manifesté á V. E. el peligro en que se encontraba Puigcerdá, animé á los defensores por telegrama, y envié por Francia al comandante de Estado Mayor D. Joaquín Pereira con instrucciones precisas para obrar según las circunstancias, y para que de acuerdo con el comandante militar de la villa amenazada me diese cuenta y á V. E. de cuanto fuere ocurrido.

Ordene que el general segundo cabo de esta capitania general, D. José Merelo, saliese inmediatamente con cuatro compañías de carabineros y una seccion de caballería, á reunirse en Sabadell con la brigada que mandada por el brigadier D. Federico Araoz estaba en Tarragona, compuesta de cuatro batallones escasos de fuerza, pues uno tenía tres compañías en Puigcerdá, cuatro piezas de artillería y 70 caballos, y siguiendo la marcha á Caldas de Mombuy, hiciese noche para que, agregado á la brigada de las órdenes del brigadier D. Odon Macias, que saldría de Granollers con cuatro batallones, tambien cortos de personal, cuatro piezas y 80 caballos continuase con toda esta division á Vich como en direccion al socorro de Puigcerdá.

Al brigadier D. José Arrando, que con cuatro batallones, otras cuatro piezas de artillería y 60 caballos operaba en la provincia de Lerida y efectuaba el paso de algunos convoyes de efectos en los confines de la de Tarragona, le comunique orden de reconcentrar las fuerzas y dirigirse hacia la Canea de Trepmp para que esperase el envío de refuerzos, en el caso de que V. E. aprobase mi proposicion de hacer marchar rápidamente por la provincia de Zaragoza y Huesca algunos batallones que, elevando á 5 ó 6.000 hombres la brigada Arrando, pudiera efectuar un movimiento atrevido sobre la Seo de Urgel, e intentase reconquistar la plaza; y siéndole imposible, que amenazase al menos con su marcha la retirada por aquella parte de las fuerzas enemigas que ya se habían reconcentrado hacia Puigcerdá, cuya plaza se vio muy pronto atacada, aunque no por numerosos enemigos todavía.

Ha sido frecuente en la guerra que se hace en este distrito militar que el enemigo intente atraer las columnas del ejército á las partes más escabrosas de la alta montaña donde tantas ventajas encuentra, y el sitio de Puigcerdá fue en más de una ocasion motivo de pretexto para comprometer á las columnas que marchaban en socorro de la citada plaza.

Este hecho frecuente me obligó á dar instrucciones muy precisas al general Merelo para que si se llegaba á Vich se informase minuciosamente de la manera posible de la situacion de las fuerzas enemigas, de sus proyectos, de los adelantos del sitio contra Puigcerdá, y sobre todo que no avanzase de Vich sino con grandes precauciones, y seguro de que no se preparaba una celada á las fuerzas á sus órdenes.

La division Merelo reunida en Caldas de Mombuy, donde permaneció el día 22 de Agosto último, salió al siguiente dirigiéndose á Vich, y no tuvo otra novedad que un ligero tiroteo sostenido con la ronda carlista de Castellserdó en las cercanías de Moya, del que tuvo un soldado herido. Una vez en Vich, se encontró con que el enemigo que abandonara la poblacion había hecho marchar cuantos bagajes y medios de transporte podia utilizar el ejército, haciendo lo mismo en los pueblos próximos.

Entre tanto las fuerzas enemigas aumentaban sobre Puigcerdá, y roto el fuego de cañon contra la plaza, era ventajosamente contestada, así como rechazados con entusiasmo los ataques bruscos que por los carlistas se hicieron; pero no porque la defensa fuera como otras veces heroica, desaparecian los peligros para una villa fronteriza que carece de condiciones de plaza fuerte, con murallas improvisadas, poca artillería y no muy numerosa guarnicion. Era, pues, urgente acudir á su socorro.

Por la parte de Aragon, y para aumentar la brigada Arrando, V. E. solo pudo enviar un

batallon de tropas veteranas y dos de reserva, con cuyo refuerzo, y sobre todo por la calidad de los soldados de los dos últimos batallones, el brigadier Arrando no juzgaba prudente la empresa que se le confiaba sobre la Seo de Urgel.

El general Merelo me significaba desde Vich que, según las confidencias y noticias recibidas, el enemigo escalonaba las fuerzas en el camino de Vich á Ripoll, y aún se fortificaba en los desfiladeros de San Quirce de Besora, ocupando los puntos de más fácil defensa; noticias que coincidían con las que yo recibía, pues se observaba una concentracion de la mayor parte de las facciones de Cataluña en la direccion y campos que conducen á Puigcerdá. Me añadía el general Merelo que á pesar de haber destacado fuerzas de la division para procurar acemilas ó medios de transporte, apenas reunía los suficientes para ponerse en movimiento; pero que se disponía á hacerlo si otra cosa no le ordenaba.

Comprendiendo que el enemigo se opondría al paso de la division Merelo con fuerzas muy superiores, en terreno ventajoso para impedirlo, y que podría verse comprometida aquella division, comunique orden á dicho general de que esperase en Vich la llegada de más fuerzas del ejército; y como el sitio de Puigcerdá se formalizaba, al punto de hacer apurada la defensa de la plaza, decidí reunir otra brigada á la division Merelo y tomar por mi mismo el mando de todas las fuerzas para operar en socorro de Puigcerdá y aprovechar esta expedicion para el relevo y variacion de las guarniciones de Berga, Cardona y Manresa.

Con tal objeto ordené al brigadier D. Pedro Estéban, que operaba en la provincia de Gerona con las fuerzas de su brigada, menos el batallon de cazadores de Béjar, que como digo á V. E. le tenía en Barcelona, que dejando reducida la provincia de Gerona á la defensa de las plazas y puntos fortificados marchase en dos jornadas á incorporarse en Vich, y en la madrugada del 28 de Agosto próximo pasado salió de Barcelona con el batallon de Navarra llegado de Tarragona, fuerte de 250 plazas, el de cazadores de Béjar y 100 caballos, más la brigada Sáenz de Tejada, compuesta de dos batallones, dos piezas de artillería y dos escuadrones, que debía acompañarme hasta Caldas de Mombuy, volviéndose á Gerona para que vigilase los pueblos del llano de Barcelona y la capital, donde quedaba encargado del mando del distrito el gobernador militar de la plaza general D. Man del Buceta.

El mismo día 28 debía salir una brigada de la division Merelo desde Vich á Castellserdó. El 29 por la mañana emprendí la marcha desde Caldas, y desde Castellserdó la brigada Macias que envié el general Merelo; y reunidos en San Felix de Codinas, continuamos la marcha á Vich, á donde llegamos al anochecer, recibiendo allí noticias de que el 30 lo verificaría la brigada Estéban, como en efecto sucedió, con lo que la noche misma del 30 organizé todas las fuerzas allí reunidas y ordené la salida para la madrugada del siguiente día 31.

Formaba el cuerpo de ejército á mi mando una brigada que denominé de vanguardia, mandada por el brigadier D. Pedro Estéban; una division á las órdenes del mariscal de campo D. José Merelo, compuesta de dos brigadas mandadas respectivamente por los brigadieres D. Odon Macias y D. Federico Araoz; y por último, quedaron el corto batallon de Navarra, una compañía de artillería á pié y otra de ingenieros, que como fuerzas análogas al cuartel general y de custodia del convoy de municiones y otros efectos que conducía á Puigcerdá, puse á las órdenes del brigadier don Gregorio Martín Lopez, gobernador del cuartel general. Me acompañaban en este como jefe de Estado Mayor general el brigadier D. Felipe Fernandez Cavada, comandante general de artillería, el brigadier D. Rafael Juarez de Negron y el brigadier D. Joaquin Mola y Martinez, cuyos conocimientos en el terreno que debía recorrer habria de utilizar oportunamente, y seguia tambien en el cuartel general el auditor de este ejército D. Gregorio Ayneto.

Reunia este pequeño cuerpo de ejército un total de 7.500 hombres de todas armas é institutos contando 12 piezas de artillería de montaña y 260 caballos.

Al emprender mi marcha para tomar el mando de estas fuerzas envié órdenes al brigadier Arrando para que, si no podia operar el movimiento combinado sobre la Seo de Urgel, se dirigiese con una brigada en direccion de Berga por Solsona como en apoyo de mi flanco izquierdo.

En Vich y con noticias aproximadas, pues sabe V. E. las dificultades que este país presenta para adquirirlas de la situacion del enemigo, resolví marchar á Berga para desembarazarme de un número regular de enfermos que no podia dejar en Vich sin exponerlos á caer en poder del enemigo; y porque cumplia á mi propósito el no seguir el camino que tenían preparado para la defensa los carlistas, que les conviene siempre elegir su campo de batalla, lo cual no han de conseguir mientras me sea posible; pues además de ser contrario á la estrategia y á todos los principios militares, no era mi principal objetivo el encontrar al enemigo, sino el salvar á Puigcerdá.

Acordado mi plan de marcha, la emprendí en la mañana del 31 con direccion á Prats de Lluçanés. Iba en cabeza la brigada de vanguardia, que no tuvo más novedad que el encuentro en la cuesta de San Bartolomé del Gran con una ronda enemiga, la cual apartada en el flanco derecho del desfiladero hizo varias descargas sobre la cabeza de la columna mandada por el coronel del regimiento infantería de Toledo don Cayetano Iborri, y que, según orden del brigadier Estéban, ni siquiera contestó á los disparos enemigos que causaron la herida de un soldado del batallon de Toledo.

Seguia á la brigada de vanguardia el cuartel general, y entre las dos brigadas de la division Merelo las fuerzas de custodia del convoy de municiones y acemilas. Con una jornada en extremo cansosa llegamos sin novedad á Prats de Lluçanés, donde se pernoctó y donde supé que las fuerzas enemigas que me esperaban en San Quirce de Besora, al saber nuestro movimiento, se corrian por el flanco derecho como en observacion del camino que debiamos seguir.

Al siguiente día continué la marcha á Berga, teniendo la brigada Estéban que cubria la retaguardia un tiroteo algo sostenido con la ronda carlista de Berga, que me molestó á la salida del pueblo de Olot, donde se había hecho desganado, y la vanguardia recibió algunos disparos á la entrada de Berga de parte de la misma ronda que, como de costumbre, ocupaba la ermita de Queralt, en la cresta que domina aquella plaza.

(Se continuará.)

EL GOBIERNO

MADRID 8 DE OCTUBRE DE 1874.

CUENTAS CANTONALISTAS.

Son tan frecuentes en nuestra patria las rehabilitaciones, que no hay político desdichado que no lo intente y hasta consiga lograrla; sin embargo, en la historia contemporánea existe una página tan manchada por la sangre y ennegrecida por la pólvora, que es y será imposible siempre verla limpia.

No hace muchos meses que algunos cantonalistas refugiados en Argel completaban la historia pública del cantonalismo con algunos datos secretos hasta entonces, denunciando que las incautaciones tenían todo el carácter de robos; que nadie rendía cuentas; que todas las causas por robo acababan en la sumaria; que los depositarios no daban razón de los depósitos; que solo se pagó a los combatientes el haber de diez días; que allá se cargaban buques para vender los cargamentos en la costa de Africa; que se saqueaba una tienda para vender a otra sus géneros, etc.

Las primeras partidas del cargo son características: las constituyen la varias entregas ó incautaciones de fondos del ayuntamiento, tesorería de Hacienda, etc., procedimiento que igualmente ejercen los fanáticos partidarios del absolutismo que los de la demagogia.

Pero si poco explícito está el ramo de contribuciones, las partidas que siguen son menos claras: el cuantadante se limita a decir: recibido de D. Fulano de tal... esta ó la otra cantidades, cantidades que en ocasiones llegan a 10.000 rs. Nada se dice del fundamento de las exacciones; nada de la justificación de los repartos; la Junta se conoce que solo deseaba hacer dinero, y así se ve que en un mes tan solo importa el cargo 499.708 rs. 84 céntimos, pues por reales se llevaba la contabilidad en el cantón cartagenero.

Table with 2 columns: Description of expenses and amounts. Includes 'Importa el cargo', 'Id. de la data', 'Existencia', and 'Total data'.

RESUMEN.

Summary table with 2 columns: Description and amount. Includes 'Importa el cargo', 'Id. de la data', 'Existencia', and 'Total data'.

No puede darse mayor exactitud: el tesoro que así logra rendir sus cuentas entregando al sucesor diez cuartos prueba perfectamente su acertada gestión. El porvenir de la data es todavía más curioso; pero su reproducción exigiría medio número de nuestro periódico.

La segunda partida de 234.907,47 se halla formada por las que siguen: Ejército... Comisiones activas... Marina... Arsenal...

La tercera partida de 65.735,78 es resumen de las que detallamos: Empleados y dependientes del municipio anterior... Empleados y dependencias civiles del cantón... Jornales... Compras...

una escuela, y junto al importe de una fortificación lo entregado a la madre superiora de la casa de expositos. Una de las partidas hubiera acaso tropezado con reparos si la cuenta hubiera sido rendida al tribunal competente: la de 31.250 reales por alquiler de faluchos para objetos reservados.

El tesoro disculpa el anterior y otros lunares, diciendo en una nota con que termina su cuenta:

«No se detallan en esta relación los individuos y patrones que desempeñaron comisiones, y la clase de que fueron éstas, porque perteneciendo al partido la mayoría de estos individuos, y habiendo muchos de ellos logrado hasta la fecha conservar su libertad, de ser más claro en mis cuentas podrían originarse grandes perjuicios; estos recibos, como todos los demás, se hallan en mi poder, aquí en Orán, á disposición de todo aquel que desee enterarse bien de las minuciosidades.»

A las cuentas de Roca siguen varios documentos de su sucesor Juan Cobachos, de Gutierrez y de Romero Germes. El primero publica un oficio en que se le dice haber sido aprobadas sus cuentas de los diez y ocho días que fué tesoro, y dice después con singular desenfado administrativo:

«...Mis cuentas han sido examinadas y aprobadas por una junta que se componía de la representación de todos los cuerpos armados, maestranza del arsenal y demás dependencias. En su poder quedaron todos mis documentos, que yo deseaba publicar en el periódico El Cantón, y no tuvo efecto por la suspensión de éste.»

Mi honra y responsabilidad han quedado á cubierto, pero yo hubiera preferido poder dar á luz mis cuentas, para que el partido conociera los detalles. Bien á mi pesar, esto es imposible por ahora; algún día volveremos á España, y entonces todos mis esfuerzos se dirigirán á recuperar mis documentos para que tenga lugar lo que hoy no puede ser.

Solo me resta advertir que en mi época fueron bastante escasos los ingresos que hubo; yo no recuerdo más partida que los 5.000 duros procedentes de la empresa del ferrocarril, pero aun debió haber otras. Ochenta y un reales que quedaron de existencia y una poca plata en pasta, por valor de mil y tantos reales, los entregué á mi sucesor, el ciudadano José Rufino Ortega.»

Pedro Gutierrez dice que después de la época de Roca y de Cobachos apenas hubo ingresos en Cartagena.

Romero Germes se limita á encargar con Barrios y Comabat, aplicándoles unos calificativos bastante enérgicos, y dice que este último fué quien propuso el empleo de la nitroglicerina.

No haremos comentarios sobre el documento que hemos examinado ligeramente, concretándonos á recomendar al pueblo que vea lo que es en la práctica la teoría salvadora del cantonalismo.

La cuestión del Scheleswig, que durante unos días ha preocupado casi exclusivamente al mundo político, dando lugar á tal número de artículos que, encuadrados, formarían un tomo en folio, empieza á perder su interés, ó por mejor decir, le ha perdido por completo, quedando reducida hoy á un tema más ó menos curioso y á un recurso diplomático guardado en cartera para sacarle á luz cuando sea menester.

Aunque la alarma entre las grandes potencias fué general, porque á todas afectaba el engrandecimiento de la ya harto engrandecida y preponderante Prusia, en algunas como Inglaterra y Rusia la impresión fué mayor por circunstancias fáciles de comprender.

Al decir de un periódico extranjero habíase cambiado notas entre los gabinetes de Londres y San Petersburgo con objeto de ponerse de acuerdo en las bases que, para un arreglo definitivo, debían proponerse á Prusia.

Desde el primer día que del asunto tratamos, manifestamos nuestra opinión contraria al ingreso de Dinamarca en la Confederación germánica, porque no lo creíamos conveniente al país anexionable; porque lo juzgamos ocasionado á complicaciones para Alemania misma, y porque había de verse el hecho con malos ojos por las demás naciones.

Admitiendo que el pensamiento haya existido, lo cual es muy problemático, y que al rey Cristian estuviese decidido á vender la autonomía de su reino á cambio de ventajas bastante discutibles, lo que es mucho más problemático aun, la emoción causada en Europa por los artículos de la prensa habría hecho fracasar el proyecto.

Desartado la anexión de Dinamarca, la cuestión del Scheleswig queda reducida á lo que era hace ocho años, es decir, el año 1866. Si Prusia hubiera querido dar cumplimiento al art. 5.º del tratado de Praga, tiempo de sobra había tenido para hacerlo, y por lo mismo no es de esperar que hoy consentiera en la retrocesión de la parte septentrional del Scheleswig al país de que injustamente fué segregado; esto sin contar con que Austria, que es la potencia signataria de aquel tratado, y que como parte contratante tenía el derecho de exigir que se llevasen á cabo las estipulaciones acordadas después de Kounisgratz, no piensa en semejante cosa: de modo que no pudiendo reclamar la potencia en primer término interesada, que es Dinamarca; no haciéndolo el emperador de Austria, y no conviniendo á Prusia mutilarse, las cosas seguirán tal como están hoy; los unos sufriendo la ley de la fuerza, y los otros procurando germanizar á esos doscientos mil escandinavos, á cuyo efecto se destierra á los que más se distinguen por sus aficiones dinamarquesas.

El conde de Arnim no ha sido preso por encontrarse papeles que le comprometieran, sino precisamente por lo contrario, por no entregar documentos que por lo visto

comprometían á la persona en virtud de cuyas órdenes se le ha mandado prender. El príncipe de Bismark exigía la devolución de unas cartas que dirigió al antiguo embajador en París, y que éste se niega á entregar alegando que las cartas no son del que las escribe, sino de aquel á quien van dirigidas.

Para motivar el acto de prisión, han dicho que no se trataba de cartas particulares, sino de documentos oficiales cuya detentación constituye un delito.

Sea de ello lo que quiera, y pronto hemos de saber la verdad, desde luego será curioso el contenido de unos papeles, cartas ó documentos oficiales que motivan la prisión de un embajador.

Al llegar á este punto no podemos menos de echar una mirada retrospectiva hacia aquellos tiempos en que para apoderarse de los secretos que inquietaban, se prendía subrepticamente, y si era menester se daba tormento ó se asesinaba en un calabozo á la persona poseedora del secreto.

Si el conde de Arnim tiene derecho á guardarse los papeles se los guardará, y el juicio que se le forme, no solo será público, sino que se ocupará la prensa de sus más minuciosos detalles, sin que todo el poder de Bismark, ni del mismo emperador Guillermo, puedan hacer que caiga indebidamente un solo cabello de su cabeza.

En la rivalidad que ha surgido entre los príncipes Gerónimo y Carlos Bonaparte, el ex-príncipe imperial se ha decidido en favor del último, enviando á Mr. Pietri á Córcega para que trabajase en su nombre á favor de él. Esto nos recuerda que durante el imperio no pasaba el primero por demasiado amigo de la emperatriz, y que su conducta política no se ajustó siempre á los proyectos de su primo, que se vió precisado algunas veces á hacerle sentir el peso de su autoridad como jefe del Estado y de la familia.

La Gaceta de la Alemania del Norte desmiente de una manera autorizada las noticias dadas por los legitimistas de París, de que el príncipe de Bismark apoyaba una restauración alfonsina en España, basada en su enlace con una princesa alemana.

La seguridad del periódico citado ha debido facilitar notablemente los trabajos de la prensa alfonsina española, evitándola los ejercicios germánicos y libreculistas á que había empezado á entregarse.

Insiste El Imparcial, —trabajo inútil,— en arrancar á El Tiempo la declaración de si defiende la Constitución de 1845 pura y neta; y si solo la admite con modificaciones, señala sobre qué artículos recaen y cuáles son; y si es de los que sostienen otras aspiraciones, especifica cuáles son estas. Pretende también que diga si defiende que, en la hipótesis de la venida de D. Alfonso, deba doña Isabel de Borbon y D. Francisco de Asís permanecer en el destierro, ó venir á Madrid, ó limitarse á ir á Mallorca, como aconsejaba el Sr. Güell y Renté.

Nuestro colega El Imparcial se muestra propicio á declarar y reconocer que en el partido alfonsino todo es unidad y armonía si después de hechas por El Tiempo las declaraciones pedidas, todos los alfonsinos se adhieren á ellas.

Si vas al cielo (que no irás) y ves á San Pedro, etc. etc.

Leemos en El Tiempo de anoche: «Damos traslado á El Gobierno de un suelto que publica La Iberia, en que asegura que vuelven á notarse síntomas de un movimiento cantonal.»

No lo decimos nosotros, sino un periódico ministerial, que debe suponerse bien enterado de lo que pasa. Veremos si también ahora cree El Gobierno que esos son cuentos de viejas, de que se valen los picaros alfonsinos.»

No necesita El Tiempo recurrir á testimonios ajenos; pues nadie más autorizado que un periódico alfonsino para saber lo que pueden meditar y aun preparar los cantonales. Por eso no tenemos inconveniente en prestar completo crédito á la noticia, esperando que el periódico alfonsino la ampliará. Los síntomas de esos trabajos cantonalistas, señalan una coalición relativamente pacífica, como la realizada por alfonsinos y demagogos en una contienda electoral de no remota época, ó resisten el carácter rebelde que ofreció Valencia, cuando unidas las intransigentes agrupaciones de cantonales y alfonsinos negaron obediencia al Gobierno legítimo?

Ya ve El Tiempo que no solo creemos posible el anuncio, sino que declaramos que nadie más competente que el diario alfonsino para llamar la atención acerca de él. Esto, no obstante, recordamos que igual anuncio ha hecho una docena de veces, sin que sus aliados hayan tenido por conveniente comprobar su exactitud.

El periódico oficial confirma hoy la noticia del ventajoso encuentro de la brigada Martín Lopez con las facciones de Cataluña, á que aludimos en nuestro número de ayer. Esta noticia y los detalles del ataque de Vich, interesantes, ya que no numerosos, constituyen la parte importante de los despachos oficiales insertos en la Gaceta. Dicen así textualmente:

«Cataluña.—El general en jefe da parte de haber sido batidas en Clirana por los voluntarios de Cornudella y ronda de Prades las pequeñas facciones del Priorato, que se oponían á la recolección. La misma autoridad manifiesta encontrarse en la Llacuna más de 400 heridos carlistas, procedentes de un ataque dado por estos á la inmediación de Igualada, del que fueron rechazados por la brigada Martín Lopez.»

Se han recibido detalles del ataque intentado por los carlistas á Vich, resultando que nuestras bajas consistieron en 12 muertos, 27 heridos graves y 46 leves, y las de los carlistas han debido ser numerosas, toda vez que abandonaron en la población 32 muertos. Entre los hechos distinguidos que tuvieron lugar en la defensa de Vich, figura el de un teniente, que con 29 individuos de tropa se hallaba de guardia en la puerta de Manlleu y se sostuvo contra fuerzas muy superiores á pesar de que el enemigo incendió la casa en que estaban, y agotadas las municiones se defendieron arrojando tejas y ladrillos. Lo mismo hizo otra guardia mandada por un sargento primero en la calle de la Revolución.

Valencia.—Segun participa el segundo cabo,

se ha presentado á indulto el cabecilla Merzeliza.»

No dejan de ser significativas estas líneas de La Bandera Española, que únicamente tomamos para que se vea lo que piensa el órgano de los radicales sobre el porvenir:

«Con los poderes que hoy existen, autorizados y legalizados por la representación del país, y un gobierno liberal y de orden que atendiese más á perseguir carlistas que á multar periódicos y borrar artículos de la Constitución del 69, otra sería la suerte de esta cada vez más desdichada nación.»

En otro lugar de su mismo número dice el mismo colega que «hombres muy caracterizados del partido conservador, pero fieles á la revolución de Setiembre, comienzan á ver claro que solo hay dos soluciones prácticas con que salir del estado anómalo, excepcional y cada día más grave en que nos encontramos. El mantenimiento de la obra revolucionaria con la República conservadora, ó la contra revolución con la monarquía del hijo de Isabel II.»

No vemos absoluta ni rigurosa necesidad de optar por uno de los dos términos que fija nuestro colega; y en cuanto á esos hombres del partido conservador de que La Bandera habla, no conocemos á ninguno que tenga resolución formada sobre su conducta en lo futuro, propicios como están todos á someterse á lo que en su día pueda resolver el país, convocado en Cortes.

Entre las noticias que nuestro colega El Imparcial dice haberle sido facilitadas en el ministerio de la Gobernación, leemos la siguiente:

«Se confirma la entrada de Dorregaray en Francia, con gran número de sus parciales, por no haber querido D. Carlos echarse en brazos de Cabrera como aquel le aconsejaba.» Creemos de tal importancia esta noticia (acerca de la cual publicamos oportunamente algunos detalles), que nos estraña, una vez confirmada oficialmente, que no se haya publicado en la Gaceta.

El Diario de Ginebra habla de la candidatura del príncipe Leopoldo de Baviera para el trono español, y anuncia el próximo viaje de ese príncipe á España.

La Correspondencia, al hacerse cargo de la anterior noticia, cree que es una de tantas como todos los días echan á volar los periódicos extranjeros con relación á España, y que no tiene ni posible fundamento.

Dos noticias igualmente curiosas y referentes al general Pavía encontramos en nuestros colegas.

La primera, que ayer estuvo á verle una comisión del partido radical, con el fin (que no consiguió) de hacerle desistir de su decidido empeño de retirarse á la vida privada.

La segunda, que dos ayudantes de dicho general entregaron ayer tarde al jefe de la guardia de orden público del ministerio de la Gobernación una persona que parece tomó el nombre del mismo general para hacer cierta clase de proposiciones y dar ocasión á que se levantasen determinados rumores sobre las tendencias y actitud del Sr. Pavía.

Insistimos, diga y crea lo que le convenga La Epoca, en que no hay nada, absolutamente nada de empréstito en Alemania; y mucho menos en las condiciones que han supuesto algunos colegas.

Con referencia á viajeros llegados de Vizcaya, decláse el lunes en Santander que había estallado en Durango una insurrección contra D. Carlos; que los insurrectos le hicieron varios disparos, resultando herido el Pretendiente. Decláse también que á consecuencia de la rebelión habían abandonado sus cargos las personas que formaban el ministerio de D. Carlos.

Los periódicos que recibimos hoy nada amplían á los anteriores informes, y los telegramas de ayer son muy contradictorios.

Para que en todo coincidan los partidos extremos, hasta en la rendición de cuentas se parecen.

Hoy hablamos en nuestro primer artículo de la gestión financiera de los cantonales, y el correo llegado á Madrid nos ofrece un modelo de la rendición de cuentas del carlismo. Este modelo ha sido fijado en la fachada de la Casa consistorial de Azpeitia, y comprende las entradas y salidas habidas en la tesorería de la diputación facciosa de la provincia, desde 15 de Agosto de 1873 hasta igual día y mes de 1874.

Hé aquí la cuenta:

Table with columns: ENTRADAS, SALIDAS, Reales Cs., Reales Cs. Rows include months from August 1873 to August 1874.

RESUMEN.

Summary table with 2 columns: Entradas, reales vellón and Salidas, reales vellón.

Azpeitia 14 de Setiembre de 1874.—El tesoro, Joaquín Miguel de Echevarría.—Conforme con los libros de contaduría.—El contador, Manuel Gaztañaga. Nota.—En este estado no se comprenden las cantidades que el Excmo. señor comandante general D. Antonio Lizárraga cobró directamente de la administración de arbitrios y de los pueblos por contribución provincial. Las cuotas de suministros empezaron á entrar en la tesorería de la diputación desde el 1.º de Diciembre de 1873, hasta cuya fecha los pueblos atendieron á este ramo directa-

mente ó por medio de comisión de suministros.

3.ª Además de otras deudas de menor importancia, la provincia debe cantidades de alguna consideración por armamento y raciones. Publíquese.—El diputado general, Miguel de Dorronoro.»

Si se tiene en cuenta que la provincia de Guipúzcoa es la más pequeña de España, y que su industria se encuentra paralizada; las cifras copiadas no dejan de ser significativas y dolorosas. Y adviértase, como observa la primera nota, que en el estado anterior no se incluyen las cantidades cobradas directamente por Lizárraga.

NOTICIAS GENERALES.

Ayer celebraron las respectivas reuniones que habíamos anunciado los estudiantes de las facultades de Medicina y Farmacia. Rainó en ambas el mayor orden. Se nombró una comisión por cada facultad para discutir y acordar lo más conveniente á sus reclamaciones. La facultad de Derecho se reúne hoy.

Parece que el capitán general de la isla de Cuba ha sido ya investido de las facultades extraordinarias que pidió al Gobierno, y entre las cuales se cuentan la de resolver por sí en los consejos verbales, la de delegar sus funciones judiciales en oficiales generales y la de sobreseer en las causas que se instruyan sin remitirlas á consulta del Gobierno.

La condesa Hatzfeld, esposa del ministro alemán en España, ha salido de Berlín con dirección á Madrid.

Han comenzado en el ayuntamiento de Bilbao los trabajos para repartir en breve la contribución extraordinaria y por una sola vez sobre la propiedad y el inquilinato de la villa, con destino á los gastos que ocasiona la defensa exterior de la misma.

Esta contribución reintegrable consiste en un 10 por 100 de las rentas de las casas, están ó no ocupadas, y un 8 por 100 de los alquileres de 1.500 á 2.000 rs. anuales; un 7 de los de 2.001 á 3.000 y un 10 de los de 3.001 en adelante.

Aunque la caeceria á Riofrio sigue organizándose para que puedan pasar allí algunas horas amenas los señores representantes de las potencias amigas que han reconocido á España, no asistirá á dicha fiesta, según un periódico, el jefe del Estado, por sus perentorias ocupaciones.

Un diario de ayer manifiesta haber recibido por el correo interior un número del periódico carlista El Cuartel Real. Hay quien supone que se imprime en Madrid.

Todos los sábados se celebra en Tolosa una feria ó mercado, y así como en otro tiempo se ofrecía como atractivo para los concurrentes un partido de pelota ó otra fiesta cualquiera, hoy se ofrece al público, según el Diario de San Sebastián, el espectáculo de un emplumamiento ó apaleamiento, de los que algun liberal es víctima.

En Mérida se notaba anteañoche mucha ansiedad en la opinión por saber los detalles de las tropelías cometidas por los carlistas, que han causado gran indignación.

Recomendamos la lectura del siguiente suelto que tomamos de la Gaceta Internacional de Bruselas:

«No habiendo llegado á tiempo las órdenes del Gobierno para detener en Amberes el buque N.-D. de Fourvillers, hízose al mar, no sin que, según cuentan, aseguraran las autoridades marítimas del puerto que no llevaba contrabando de guerra. Ya en el mar, la tripulación supo que si lo llevaba, y temiendo las consecuencias que pudieran surgir, se insurreccionó contra el capitán, le obligó á dirigir la derrota al Támesis y le abandonó frente á Inglaterra. El marqués de la semana pasada los habitantes de Southend se sorprendieron, al rayar del día, viendo anclado un buque sospechoso, con pabellón inglés en un mástil y francés en otro, cargado con exceso. Abordádole un guarda costa encontró solo al capitán, quien declaró cuál era su carga y por qué lo abandonó la tripulación.»

Dióse parte á las autoridades de Londres; estas, después de maduras consideraciones, decidieron que el barco no podía ser legalmente detenido, y que no había ningún obstáculo para que continuara su marcha. El capitán enrolando nueva tripulación compuesta, le perdularios de todas nacionalidades, leyó ancla y dió la proa al mar. Se nos dijo que había sido hecho prisionero: no es verdad. Ha continuado para Bayona. Ahora verán las personas que de otro modo pensaban que cuando el señor duque de Tatan, ministro plenipotenciario de España en Bélgica, pidió al Gobierno que detuviera el barco en cuestión, razones tendría, porque no podía proceder sino con el juicio que mandaba la importancia del asunto.

El buque estaba pintado de negro; ahora, al zarpar, embarcó barriles de blanco para cambiar de color en el mar. Si las cañoneras alemanas no lo apresan, alijará en el Bidasoa, ó donde pueda, porque en toda aquella costa las simpatías están por el carlismo. Tiene el apoyo exterior, amigos dentro de España, y allí mismo un agente poderosísimo. Hace tiempo dimos noticia de la llegada de un oficial carlista para comprar 58.000 fusiles ó igual número de sables: muchas armas son, grande el bullo y el peso para llegar á su destino sin accidentes siniestros. Pero la noticia no deja de ser exacta por la dificultad que haya en creerla: nos la dió la persona á quien se hizo la proposición de compra, asegurándonos que no realizó ese buen negocio por dificultades personales. La semana pasada ha vuelto otro agente á comprar fusiles, métodos en número, pero muchos, y pagándolos al contado.»

Ha fallecido en esta capital el Sr. D. Jimenez Mascarós, magistrado que ha sido del Tribunal Supremo.

El secretario de la junta de la Deuda, á quien no satisfizo la rectificación de una noticia de La Correspondencia, le dirige un comunicado por acuerdo y mandato de dicha junta; en el cual hace constar:

«1.ª Que no solo parece, sino que es un hecho evidente á todas luces que en la dirección de la Deuda no existe fraude de ninguna clase.

2.ª Que como esto es de una exactitud notoria, no ha habido por qué ni para qué practicar esas investigaciones de que La Correspondencia habla, cuando nada había que investigar. 3.ª Que los rumores á que ese diario se refiere sobre el supuesto fraude no podían tener otros fundamentos que los que le dió La Correspondencia de anteañoche, al lanzar al público la primera noticia acerca del susodicho fraude imaginario.»

Mañana celebrará su primera sesión la comisión nombrada para reformar el código de

Ultramar, a fin de ponerse de acuerdo respecto de la forma en que deberán hacerse dichos trabajos.

Anteayer se administró el Santo Viático al ilustrísimo señor obispo de Tebasiti en partibus, misionero del Sagrado orden de predicadores, que reside en el colegio de Ocaña.

Las autoridades de Oviedo han reducido a prisión, y sujetado a consejo de guerra, al profesor encargado de leer la oración inaugural el día de la reapertura de las clases en aquella universidad, Dr. Manzano, por escitar a los estudiantes a que abrazaran la causa carlista. Esperamos más detalles de tan grave asunto.

Las solicitudes para el ingreso en la academia de Artillería ascienden a 470.

Mañana ó pasado mañana debe regresar a Madrid el Sr. Martos, que como saben nuestros lectores se ha en Pozuelo desde la irreparable desgracia de familia que tan profundamente le ha impresionado. No será difícil, según sus amigos y lo que leemos en El Imparcial, que dicho señor parta inmediatamente para el extranjero.

Leemos en una carta de París: «Los periódicos alemanes han hablado estos días de ciertos agentes carlistas que recorrían la Alsacia y Lorena reclutando soldados para las huestes del Pretendiente. Negase aquí el hecho; pero hay motivos para creer no es fundada la acusación.

Según noticias recogidas en Gubernacion por nuestro colega El Imparcial, la facción Madriza ha sido derrotada ayer tarde, quedando sus restos en completa dispersion.

Noticias llegadas de Boulogne (Francia), a las que se refiere El Tiempo, dan como un hecho cierto que treinta ó más federales españoles allí emigrados se disponían a traspasar la frontera y engrosar la facción del cabecilla Tristany.

La empresa del ferro-carril del Mediterráneo se propone suspender el servicio de Murcia y Alicante mientras las facciones anden por aquella parte. Es probable que el Consejo de hoy se haya ocupado de este asunto.

Ya está extendido el decreto admitiendo la dimisión que ha presentado del cargo de presidente de la junta de obras del palacio de Justicia, D. Eugenio Montero Rios.

Los periódicos ingleses anuncian la llegada a Londres del príncipe Alfonso, acompañado de los señores duque de Alburquerque, conde de Mirasol, Velasco y Merry del Val.

El gobernador de la provincia, Sr. Moreno Benitez, y el alcalde de esta capital, Sr. Teresa Garcia, redoblan las gestiones cerca del Gobierno, a fin de obtener algunos recursos con que atender a los empleados de cárceles, que se hallan hace meses sin cobrar su sueldo.

Viajeros llegados de Bayona en el correo de ayer dicen que aquella ciudad está llena de oficiales carlistas, que habiendo pertenecido al ejército, están decididos a abandonar la causa del Pretendiente.

Ayer, según La Política estaba en la antecámara de la presidencia el secretario del cabecilla Marco de Bello, que ha venido a presentarse a indulto.

Cartas de Navarra, que recibimos ayer, hablan de algunos fusilamientos hechos en Estella por los carlistas en algunos partidarios del Pretendiente, sin determinar los motivos.

El número de redimidos en Galicia de la actual reserva asciende ya a 4.700, con lo cual recibirá el Estado 8.300.000 reales de aquel país. Créese que la cifra de los redimidos llegará a 2.000.

NOTICIAS DE MARINA.

Según ha participado ayer el comandante de Marina de la Coruña con referencia al ayudante de Corubion, a las diez de la noche del día 4 embistió debajo del faro Finisterre, en un punto oriental, el vapor francés Leonne, procedente de Lisboa, cuyo porte era de 481 toneladas, y hacia rumbo al Havre, teniendo a su bordo 16 tripulantes y dos pasajeros. Quedó completamente sumergido, no habiendo desgracia alguna personal.

Ha fundeado en Barcelona la corbeta Diana procedente de San Felú con tropa y pertrechos de guerra.

El capitán general del departamento del Ferrol ha participado al ministro del ramo que las averías de la fragata Blanca son de poca consideración; pero que las calderas y cubiertas de este buque se encuentran en mal estado.

Para la dotación de la Trinidad, según

participa el capitán general del departamento de San Fernando, se necesitan 48.266 pesetas.

Se aceleran en la Carraca las obras de las goletas Caridad y Sirena.

Ayer ha llegado a Madrid el general señor Pinzon, procedente de Andalucía.

Han salido de Santaña el vapor Ferrolano; de Santander la goleta Ligera con rumbo al Ferrol y entrado en Santander la Prosperidad.

Ha sido nombrado segundo médico de la Armada, con destino a la fragata Navas de Tolosa, D. José de Raya.

Ha entrado en Vigo la fragata de guerra inglesa Narcissus con 26 cañones y 580 plazas, procedente de Plymouth.

El vapor Princesa, al salir de Santander para San Juan de Luz, sufrió un recio temporal, teniendo que arribar a Santaña, de donde zarpó al día siguiente.

El buque sospechoso que se aseguraba haber estado dos días a la vista de Rivasella y de que se ocuparon estos días varios periódicos, resultó ser un bergantín de la matrícula de Ibiza, que con cargamento de carbón se dirige a uno de los puertos del Mediterráneo.

Al encontrarse cerca de la costa y en un contraste del viento S. al N. O. perdió todo su velamen que dan los focos, con los cuales se aguantó pidiendo el auxilio frente a Rivasella y habiendo cargado el N. O. corrió a palo seco hacia Santander. El semáforo lo avisó, dió parte y salió un vapor remolcador que le condujo al puerto.

El movimiento de buques mercantes en los puertos de la Península, según los partes recibidos ayer, ha sido el siguiente:

Alicante.—Ha entrado el vapor Mahonés, procedente de Mahon, el que ha salido para Barcelona.

Alicante.—Ha entrado el vapor español Molina, procedente de Cartagena.

Han salido el anterior y el francés Juan Mateo, para Barcelona y Orán.

Barcelona.—Han entrado 15 vapores españoles y ocho buques extranjeros, todos procedentes de Tarragona.

Han salido seis vapores españoles para Tarragona, y 40 extranjeros.

Bilbao.—Han entrado los vapores Héctor y el Castro.

Han salido el San Nicolás y el Albertito, para Santander.

Cádiz.—Han entrado el vapor español Asturias, procedente de Málaga; uno inglés; el francés Auguste, de Burdeos; y la barca americana Brothers, de Lisboa.

Han salido los vapores españoles Carpio y Asturias para Lisboa y Santander, y el bribarca sueco Gustav Wasa para Huelva.

Coruña.—Ha entrado el vapor francés Senegal, el mismo que ha salido para Lisboa.

Huelva.—Han entrado un vapor inglés, procedente de Orán, un bribarca.

Ibiza.—Han entrado el vapor español Jaime I, y el bergantín-goleta de los Estados Unidos Afon, procedente de Denia.

Málaga.—Han entrado dos vapores españoles con pasajeros, procedentes de Almería y Valencia.

Han salido dos vapores españoles con pasajeros para Pomaran y Gibraltar, y dos goletas danesas para Copenhague.

Palma.—Han entrado seis buques mercantes españoles, el vapor Jaime II, y un bergantín sueco procedente de Gotemburgo.

Han salido ocho buques mercantes españoles y el vapor Julio para Barcelona.

Santander.—Han entrado tres vapores españoles.

Han salido cuatro vapores.

Sevilla.—Han entrado dos bergantines ingleses, el francés Sirena y una goleta sueca.

Ha salido una goleta inglesa.

Valencia.—Han entrado dos vapores, cuatro laudes españoles y un vapor francés.

Han salido un vapor y tres laudes españoles.

NOTICIAS MILITARES.

Se ha dado traslado al director de Artillería de una comunicación del ministerio de Estado, manifestando que el Gobierno alemán no permite la entrada en el establecimiento pirotécnico a ninguna persona ajena al cuerpo de aquella artillería.

El coronel D. Enrique Sanchez Manjon ha sido nombrado jefe de la media brigada de provinciales de Extremadura, quedando de reemplazo el de la propia graduación D. Benito Perez Marcos que la mandaba.

Para mandar los regimientos de Ontoria y Cantabria, han sido nombrados los coronetes Sres. Chaparro y Arolas respectivamente, y para el batallón de cazadores de Reus, el teniente coronel D. Pedro Chamorro.

Anoche llegaron a Madrid las fuerzas de Guardia civil que había de guarnición en la Granja.

En el tren que salió anoche para Valladolid fueron conducidos caballos y material de guerra con destino al ejército del Norte.

El subinspector de artillería del distrito de Navarra ha sido destinado a las inmediatas órdenes del general en jefe del ejército del Norte.

Se ha solicitado rehabilitación de un crédito de 770.888 pesetas para continuar las obras del palacio de Buenavista.

Se ha dispuesto que del parque de artillería de Madrid se remitan al de Badajoz 4.300 armamentos para provinciales.

El director general de Artillería alemán Wan-Muydem ha ofrecido al Gobierno en calidad de venta algunas baterías, cuyo docu-

mento acompañado de cinco láminas se ha remitido a informe de la junta facultativa de artillería.

Se ha dispuesto sean aplicables a los pensionistas de la clase de retirados los beneficios de la real orden-circular de 15 de Enero de 1873.

Se ha encargado del gobierno militar de Badajoz el coronel de ingenieros D. Juan de Quiroga.

El lunes se habrá celebrado consejo de guerra en Cádiz para ver y fallar el proceso instruido contra dos carabineros acusados de desercion, cuyos individuos fueron ya sentenciados en rebeldía.

El general Weyler ha sido encargado del mando de las brigadas que operan en Lérida y Tarragona, y el general Montenegro de las de Gerona y Barcelona.

Al brigadier D. Andrés Saavedra se le ha concedido licencia para viajar por la Península y por el extranjero.

Se ha concedido el cuartel para Madrid al mariscal de campo D. Manuel Mendoza y Mayol.

SEGUNDA EDICION.

TELEGRAMAS.

PARIS 7.—El Sr. Vantrain ha sido reelegido presidente de la municipalidad de París.

BERLIN 7.—El tribunal se ha negado a poner en libertad provisional al conde de Arnim mediante una fianza.

ROMA 7.—El Papa ha recibido al nuevo ministro del Brasil en el Vaticano.

La dimision del prefecto de Palermo ha sido motivada, según se cree, por el estado anárquico de Sicilia.

NUOVA-YORK 7.—Los periódicos de esta publican la noticia de que los rebeldes cubanos ocuparon a Remedios, permaneciendo solo veinticuatro horas.

Debe ponerse en cuarentena esta noticia dado su origen filibustero.

LONDRES 7 (por el cable).—Consolidados ingleses, 92 7/8; exterior español, 48 3/4.

PARIS 7 (por el cable).—3 por 100 francés al contado, 62,30; a fin de mes, 62,30; 5 por 100 al contado, 99,30; a fin de mes, 99,40.

Fabra.

El día 6 se embarcó en San Sebastian el gobernador de la provincia Sr. Primo de Rivera, quedando encargado durante su ausencia, de aquel gobierno, el Sr. Perez Rioja.

Segun el Diario de San Sebastian, han regresado de Buenos-Aires y se pasean libremente por Expeletite, Urrugne y otros pueblos de la frontera francesa catorce ó diez y seis individuos de la tristemente célebre guardia negra del cura Santa Cruz, que al ser preso este é internado a Francia emigraron á aquellos remotos países.

Segun leemos en un diario malagueño parece que el director de la Guardia civil, en vista del robo cometido en la noche del jueves en la línea de Andalucía, ha dado las órdenes para que fuerza del instituto custodie los trenes de viajeros, como se hacia en el mes de Enero.

Ha sido nombrado director gerente del ferro-carril de Sevilla á Cadiz y Jerez el Sr. D. Antonio Guerola.

Han sido presos en Almería tres individuos que daban gritos subversivos en favor de la causa carlista, habiéndoseles ocupado un trabuco y un retaco.

Se confirma, como decimos en otro lugar, la entrada en Francia por Vera de Dorregaray con 12 jefes carlistas. Es seguro que serán internados.

Este suceso es de tal importancia que está llamado a influir poderosamente, ó mucho nos engañamos, en el giro de la campaña.

La prensa granadina se lamenta de que, á pesar de todo cuanto se ha dicho respecto á la recomposicion del célebre Arco de las Orejas, el monumento siga sin alcanzar la reparacion que de justicia se le debe.

Ha llegado al Ferrol la seccion de magistrados de la audiencia para formar parte del Tribunal del jurado que se reunirá uno de estos días.

La direccion general de Propiedades y Derechos del Estado ha adjudicado en el día de ayer 272 fincas y censos, que se anunciaron bajo el tipo de 682.478 pesetas con 33 céntimos, las cuales fueron rematadas en 4.372.015 pesetas con 50 céntimos, resultando una diferencia de más en venta á favor del Estado de 689.537 pesetas con 17 céntimos.

En Calderas, provincia de Huelva, entró anoche una partida de latro-facinosos que no pudo llevar á cabo los robos que intentaba, gracias al oportuno aviso que uno de los vecinos co-

municó al alcalde, quien á su vez dió parte al jefe del puesto de la Guardia civil. Los ladrones, viéndose descubiertos, dispararon unos cuantos tiros al aire internándose en la sierra de Alonso. (Oficial.)

El alférez de la Guardia civil del puesto de Osuna ha aprehendido trece cargas de contrabando.

La empresa del ferro-carril del Mediodía no despacha billetes para la línea del Mediterráneo más que hasta Albacete.

El tren mixto de Andalucía ha llegado hoy con nueve horas de retraso. Un tren de mercancías ha descarrilado en Santa Elena.

Por conducto fidedigno sabemos que una pequeña columna formada de voluntarios y Guardia civil alcanzó en el valle de Aran á una partida compuesta de federales y carlistas, destruyéndola completamente y causándole 400 muertos. El titulado general Pozas, que la mandaba, ha sido fusilado; se cree que por los suyos. No se tienen detalles.

Hoy no ha podido asistir á su despacho el secretario general del ministerio de la Guerra por encontrarse indispuesto.

Ha llegado hoy á esta capital el duque de Tetuan.

Hoy se ha remitido al Norte un millon de reales.

El general Vega Inclán irá probablemente al distrito de las Baleares; el general Orive á Extremadura; el general Palacios á Aragon, y el general Búrgos á Valencia.

El general Letona quizá vuelva al Norte.

El brigadier Dashaun será probablemente encargado del mando de una de las columnas del Centro.

BOLSA.

En la cotizacion oficial de hoy han quedado los valores á los precios siguientes: Renta perpetua al 3 por 100, 41,75; idem á fin del corriente, 00,00; id. id. exterior; 15,30; billetes hipotecarios, 96,40; bonos del Tesoro, 44,00; resguardos de la Caja de Depósitos, 00,00; acciones de carreteras, emision de 1.º de Abril de 1850, 00,00; obligaciones generales por ferro-carriles de 2.000 reales, 20,75; idem nuevas, 20,30; id. de 20.000 reales, 00,00; acciones del Banco de España, 433,75.

Cambios sobre Londres á 90 días fecha, 48,60; sobre Paris, á ocho días vista, 5,06.

ESPECTACULOS.

FUNCIONES PARA MAÑANA.

ESPAÑOL.—A las 8.—Funcion 9.ª de abono.—Turno 3.º impar.—Cid Rodrigo de Vivar.—Los dos preceptores.

TEATRO DE LA ZARZUELA.—A las 8 1/2.—Funcion 40 de abono.—Turno 1.º impar.—El velo de encaje.

TEATRO DEL CIRCO.—A las 8 1/2.—Funcion 21 de abono.—Turno 3.º impar.—El estómago.—Una casa de fieras.

TEATRO Y CIRCO DE MADRID.—Funcion 431 de abono.—Turno 2.º impar.—A las 8 1/2.—El niño.—El feroci-Romani.—Gretchen.—Flama.

SALON ESLAVA.—A las 8.—Primer acto del Cuarto mandamiento.—A las 9.—Segundo acto de la misma.—A las 10.—El loco por fuerza.—A las 11.—Un puntapié y un retrato.

TEATRO MARTIN.—A las 8 1/2.—Argentina. Baile.—A las 9 1/2.—Sombras chinas.—Baile.—A las 10 1/2.—El poeta de guardilla.—Baile.—A las 11 1/2.—Con V y con S.—Baile.

TEATRO ROMEO.—A las 8.—Como marido y como amante.—A las 9.—La cabra tira al monte.—A las 10.—Esos son otros Lopez.—A las 11.—Tocar el violon.

MISCELANEA.

La temperatura máxima del aire á la sombra fué ayer de 21'4 y la mínima de 9'4.

Segun los partes recibidos en la direccion general de Correos y Telégrafos, ayer llovió en Avila, Badajoz, Segovia y Valladolid.

En abriendo la historia no hay mas remedio que convencerse de que es una felicidad ser tuerto.

su nido y se arrastra hacia vuestra almohada, oigo sus silbidos, quiero correr á vuestra ayuda, pero mis esfuerzos eran inútiles, una fuerza invencible parecía encadenar mis miembros. En fin, recobré la voz y grité con todas mis fuerzas y me desperté. No os burleis de mí, pero estoy segura que ó pasos que se alejaban y el crugido sordo de una puerta al cerrarse.

—Estabas todavía bajo la impresion de ese mal sueño. Yo varias veces he experimentado eso mismo, y aun esta noche tambien he tenido un sueño. Estaba delante del altar con una persona que está muy leosa, y cuando desperté, porque me desperté tambien, estuve largo rato sin poder creer que era tu mano la que me tenia agarrada, y tu brazo el que me abrazaba.

Se levantaron las dos amigas, y apenas concluyeron de hacer su toilette entraron en la cámara multitud de damas, al servicio de Ana. Sibila hizo ademán de salir.

—¿A dónde vais? preguntó Ana.

—Voy á ver á mi padre: ese es mi primer deber todas las mañanas, respondió Sibila en voz baja.

llante que sólida, se inclinó sobre la silla delante del cautivo y se descubrió. Enrique se sonrió tristemente, é incluyó su venerable cabeza respondiendo dulcemente á esta amarga burla; luego cerró la ventana, y Eduarde se alejó.

—¿Cómo puede tener el rey aquí su corte, tan cerca de una prision? ¡Oh corazon duro! murmuró lady Ana cuando Eduardo hubo desaparecido y se dirigian las dos á la cámara de Adam.

—¿Aprobará el conde de Warwick vuestra piedad, dulce lady Ana? le preguntó Sibila.

—Tiene mi padre el corazon demasiado generoso para condenarla, respondió Ana enjugándose las lágrimas que corrían de sus ojos. ¡Ah! ¡cuántas veces en medio de las fiestas se me apareció ese rostro!

La torre, en la cual estaba colocada la habitacion de Warner, defendía el ala habitada por la familia real y sus huéspedes, los más ilustres (era, propiamente hablando, el palacio para diferenciarlo de la fortaleza). Esta cámara se comunicaba con los departamentos reales por un largo corre-

de un ruido de armas, que anunciaban el saludo de los centinelas. Las jóvenes volvieron á entrar en la arca y subieron la escalera que conducía á esta misma cámara, entónces inhabitada, en donde según la tradicion fueron asesinados los sobrinos de Ricardo III. Apenas habrían llegado á este sitio, cuando cerca de la Puerta sangrienta, delante de la prision de la Torre, apareció montado en su caballo el rey, que habia usurpado el trono del cautivo. Su corcel resplandeciente bajo su brillante silla, sus vestidos magníficos, los caballeros y escuderos disputándose para tenerle el estribo de oro, su juventud, su vigor, su aire de salud y de dicha contrastaba todo de una manera asombrosa con aquel rostro demacrado por los disgustos, que le miraba con dulzura á través de la pequeña ventana de la torre de Wakefield. La penetrante vista de Eduardo percibió todo esto que en otro tiempo le era tan familiar, y lo miró fijamente, y se encontró con los ojos del rey caidos.

Mudó de color; pero con esa gracia caballeresca natural á su carácter más bri-

Flipo de Macedonia perlió un ojo en la guerra. No dió despues batalla que no ganase. Anibal quedó tuerto pasando los Alpes. Roma temió al oír pronunciar su nombre por espacio de diez y seis años.

Sertorio no tenia más que un ojo y triunfó tres veces de Pompeyo.

Zisca, terror del imperio romano, era tuerto. Horacio Coles, tuerto asimismo, defendió el solo un puente contra el ejército de Porsena. Camoens perdió un ojo en la guerra de las Indias. Despues escribió Las Lusitanas.

Por último, el autor de la Marcela no tiene más que un ojo, y es el mejor poeta cómico de su época.

Anteayer recibió la eminente actriz doña Matilde Díez el nombramiento hecho á su favor para la cátedra de declamacion del Conservatorio. Creemos que la eleccion no ha podido ser más justa ni acertada, y felicitamos por ella á la señora Díez.

Ayer se ha visto ante la sala extraordinaria de lo criminal de esta audiencia la causa seguida contra Asuncion Gonzalez, por sustraccion de una niña, de la que pretende ser madre, á instancia de la que parece resulta de la instruccion es la verdadera madre.

Se van á emitir acciones por valor de 8 á 10.000 duros para terminar las obras del nuevo edificio de la Bolsa.

Anunciase la próxima publicacion de un nuevo semanario titulado La Crítica, que redactarán los Sres. Peña y Goñi y Revilla.

En las escavaciones practicadas en Roma para construir el nuevo barrio del monte Aquilino, se han encontrado, entre otras riquezas arqueológicas, una estatua de Jupiter de 60 centímetros y grupos relativos al culto de estos dios, con una dedicatoria al pie, de los libertos y marinos de la Armada de Misena, y varios sepulcros muy antiguos de la época etrusca romana.

En el coliseo de la calle de Jovelanos se está ensayando una zarzuela nueva en tres actos, arreglada á la escena española, Los dos sargentos franceses.

Tambien se están ensayando en el teatro Español una comedia nueva en tres actos, original, denominada El árbol sin raíces, y un drama titulado Boque Guinar.

Pocas veces hemos visto el teatro del señor Rivas con tanta y tan escogida concurrencia como anoche, atraída exclusivamente para demostrar sus simpatías á la señorita Emilia Pinchiera en la funcion á beneficio suyo, pues ninguna verdadera novedad podía ofrecerle el espectáculo anunciado.

La beneficiada debió quedar altamente satisfecha, pues además de continuos y unánimes aplausos, fué obsequiada con innumerables ramos de flores, coronas y palomas, tanto en la ejecucion del primer acto de Gretchen como en la de Flama, baile con que terminó el espectáculo.

En el término de Aleixar (Tarragona), se han encontrado peces caidos con el agua de la lluvia, deduciéndose de aqui la descarga de una tromba marina. Dos días antes del temporal, desde esta ciudad se observó que no muy lejos del muelle se formaban dos ó tres mangas que no llegaron á juntarse con las aguas del mar, pero no seria extraño que por la noche se formaran de nuevo y fuesen causa de la tormenta que deploramos.

Ha sido tal el impetu y la fuerza de las aguas en el temporal que tantos estragos ha causado en la mayor parte de Cataluña, que según el Diario de Barcelona, una piedra que se estaba desbastando cerca de Villanueva, y cuyo peso despues de labrada habia de ser de 80 quintales, fué arrastrada por la corriente, ignorándose su paradero.

Le ha sido encargado al escultor D. Eugenio Duque un grupo de mármol de Carrara, en el que se hallará colocado el busto del insigne y precoz poeta Jesús Rodriguez Cao, con destino al coronamiento del panteon que se ha construido en el camposanto de la sacramental de San Nicolás de Madrid.

La calle de Claudio Coello, una de las más principales del barrio de Salamanca, se encuentra en el estado más lastimoso, efecto del completo abandono á que se la ha condenado. Particularmente en el espacio comprendido entre las casas números 30 al 38 falta por completo el alumbrado, y el empedrado es una amenaza continua á la vida del transeunte. Si á esto se agrega la falta de limpieza y riego, se comprenderá lo fundado de las quejas de aquel vecindario, que contribuye quizá en más que otro cualquiera á las atenciones del municipio.

Rogamos, pues, al señor alcalde de Madrid vuelva sus misericordiosos ojos hacia los desderrados de la calle de Claudio Coello.

En abriendo la historia no hay mas remedio que convencerse de que es una felicidad ser tuerto.

En abriendo la historia no hay mas remedio que convencerse de que es una felicidad ser tuerto.

En abriendo la historia no hay mas remedio que convencerse de que es una felicidad ser tuerto.

—Me permitiréis que le haga tambien una visita un poco más tarde. A las once venidme á buscar aquí, Sibila.

Ana pasó la mañana al lado de la reina. Con el almuerzo y los bordados pasaron el tiempo. La duquesa de Clarence y su esposo habian dejado el palacio para ir á visitar á la reina madre al castillo de Baynard, y la tímida Ana se sentia triste de no ver al rededor de ella más que caras extrañas y á Elisabeta siempre silenciosa. Esta débil y desgraciada reina tenia un no sé qué en ella que le privaba ganar los corazones. A pesar de sus obstinados esfuerzos para crearse un partido, nunca conseguia obtener la confianza y el respeto debido á una persona de tan alta gerarquía, y nadie fué más abandonada que Elisabeta, cuando en su triste viudez fué olvidada en el santuario de la pension. Todo su poder no era más que el reflejo del sol real, y se desmayó cuando desapareció el astro prematuramente. Y sin embargo, tenia muy buenas cualidades; sus maneras eran dulces, que atraian en los primeros momentos, pero su voz no tenia nada de natural y su mirada era falsa y fria.

Ya ha dado principio á su curso de anatomía el Dr. Velasco en su nuevo Museo. En el mismo local principará el Dr. D. Francisco Cortes...

Diez días duró la travesía, durante los cuales sucumbieron 47 de aquellos esclavos infelices...

Esta captura es la más importante que se ha verificado desde hace mucho tiempo. La estadística colonial inglesa contiene...

Segun leemos en un periódico de Bruselas se ha inaugurado en la Plaza del Palacio de Justicia la estatua, labrada en mármol blanco...

ALEXANDRE GENEDEBIEN. Exige por suscripción. Un genio inmenso ocupaba la plaza...

En los sorteos celebrados en la forma prevenida por real orden de 19 de Febrero de 1862...

Una nueva mejora se anuncia en los telegrafos. Herr Hencker, de Munich, parece que ha conseguido perfeccionar una máquina electro-magnética...

Se tomó una impresión del objeto escritura ó dibujo con una tinta preparada en una especie de papel de plata que se arroja en un cilindro giratorio...

Una familia entera que vive en Zaragoza está...

El triunfo alcanzado por el popular escritor Fernandez y Gonzalez con su magnífico drama El Cid, en el teatro Español, ha sido de los más grandes y legítimos que ha dispensado el público de Madrid...

Las últimas noticias llegadas á Inglaterra del Cabo de Buena Esperanza, dice la Path Magazine, son referentes á la importante captura de un buque (Dhow) cargado de esclavos...

El Vulture cruzaba la costa N. O. de Madagascar en la mañana del 11 de Agosto, cuando el vigia colocado en el tope de trinquete señaló vela al S. E. inmediatamente se le dio caza...

Sus dueños, y á la vez del cargamento, eran 35 árabes, todos armados, de los cuales el capitán del Vulture resolvió conducir á Zanzibar para que allí fuesen juzgados.

El Vulture hizo rumbo á las Seychelles, después de haber pegado fuego al Dhow y rebogado á bordo cuatro lanchas que cruzaban hacia ya algunos días por aquellas mismas aguas...

La India inglesa contiene 490,663,623 habitantes. Ceylan y los establecimientos de los Estados Unidos y el Labuan 2,718,282.

Las posesiones de la América del N. 3,748,857. La Australia y la Nueva Zelanda 4,978,748. Antillas, Honduras, Guyana inglesa 4,289,260. Cabo de Buena Esperanza y Natal 835,981.

Establecimientos del Africa occidental, este y oeste, Costa de Oro, Sierra Leona, Gambia y Launagué 539,634.

Las Islas Falkland 814. Hong-Kong 498,848. Santa Elena 6,241. Bermuda 42,421. Las Islas Falkland 814. Malta y Gibraltár 144,918.

En el momento solemne de votar el tratado de paz de los 24 artículos, por el cual debía cederse á Holanda una porción de las provincias de Limburgo y de Luxemburgo...

En la mañana del 11 de Agosto, cuando el vigia colocado en el tope de trinquete señaló vela al S. E. inmediatamente se le dio caza...

SECCION DE ANUNCIOS.

GRAN FÁBRICA DE CALZADO CLAVETEADO DE BELTRAN ALDEBO. VENTA AL POR MAYOR. Isabel la Católica, 23, Madrid. Esta fábrica, fundada en 1872, se ha colocado en dos años que lleva de existencia á la altura de las principales del extranjero...

AMA DE CRIA. Acaba de llegar una de su tierra. En la calle de Claudio Coello, número 7, cuarto 3.º de la derecha, darán razon. MANUAL DEL PINTOR DE HISTORIA. Cora indispensable para los alumnos que se dedican al estudio de las Bellas Artes y dibujo...

PARA MANILA. Línea de vapores españoles de Olano Larrinaga y compañía. AURRERA 3.500 toneladas 1.500 caballos, capitán N. Larrinaga. LEON 3.500 " " 1.500 " " P. J. Olano. BUENAVENTURA 3.000 " " 1.000 " " M. Bollegui. EMBALANCO 3.000 " " 1.000 " " F. Larrinaga.

EL CODIGO PENAL DE 1870. D. ALEJANDRO GROIZARD Y GOMEZ DE LA SERNA. EX-MINISTRO DE GRACIA Y JUSTICIA. Se ha publicado el tomo primero de esta interesante obra...

DICCIONARIO Geográfico, Histórico, Estadístico, Arqueológico, Artístico, Industrial, Político, Bibliográfico y Biográfico de España y sus posesiones de Ultramar. D. FRANCISCO J. MOYA Y D. AGUSTIN M. DE LA CUADRA, ABOGADOS.

VIAJE CRITICO ALREDEDOR DE LA PUERTA DEL SOL POR MOSSORIO Y BERNARD. Se halla de venta al precio de 6 rs. en todas las librerías, administración de EL GOBIERNO, y en casa del autor, Ave María, 37 y 39, principal.

COLECCION DE DOCUMENTOS INEDITOS RELATIVOS AL Descubrimiento, conquista y organización de las antiguas colonias españolas en América y Oceanía. Su valor histórico que es también de actualidad, interesa tanto al Gobierno español como á los de las repúblicas...

VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA. LINEA TRASANTANTICA PARA PUERTO RICO Y LA HABANA. Salidas de Cádiz, 30 de cada mes. Salida de Santander, el 15 de idem. Salida de la Coruña, el 16 de idem (escala).

32 33 36 39. Todo su continente grave delante de personas anunciaba la constante preocupación de sí misma un egoísmo profundo. Su risa tenía algo de desagradable. Se reía sin gana, no tenía ese ardor en la alegria, esa gravedad en la tristeza que inspiran la simpatía. La belleza no tenía nada de seductora y su carácter no tenía ningun encanto. Las bellas formas de su cuerpo podían atraer miradas sensuales, pero el prestigio no iba más allá. Tenia un espíritud vulgar, astuto y disimulado y la igualdad de su humor no era otra cosa que la irregularidad de una máquina que no tiene todos sus movimientos. Orgullosa en la prosperidad por qué admirarse de verla tan abatida en la desgracia? Por qué admirarse que más tarde, en una época más oscura, acusado Ricardo III del homicidio de sus dos hijos, y sabiéndolo el asesino de sus hermanos y el hijo de su primer marido, consintió ella atraer sus hijos bajo su protección, aunque fuesen acusados de ilegítimos, y que ella no aceptó más que en concepto, como la querida de Eduardo? Durante este tiempo el rey sató solo ábar caballo, y ningún hombre se habría atrevido en su ausencia á introducirse en el círculo de sus mujeres. Aquella fue con toda la alegría de un niño, pues Ana se escapó para regresar á su habitación, en donde encontró á Sibila y guiada por ella recorrieron las sombras del palacio. — Antes de ir á ver á tu padre, — le dijo muy bajo, — déjame mirar la torre, que encierra al desgraciado Enrique. Sibila la hizo pasar bajo la arcada de esta torre llamada ahora la Torre sangrienta. Y le enseñó la estrecha ventana interior, y lo espejo de la muralla, y fuera de la cual se veja una jaula con un estornino que se calentaba á los rayos del sol. Ana, fijó sus miradas en esta ventana con cierto interés profundo y ese tiempo respeto, que naturalmente siente la mujer por el padre del que ama. Mientras que ella quedaba así triste y silenciosa, la ventana se entreabrió y apareció el dulce rastro del cautivo, pareciera que hablaba al pájaro, y que este le respondía con su alegre canto batiendo las alas. En aquel momento se oyó resonar no lejos de allí el sonido de una bocina seguido dor, elevado sobre el claustro, y dando á un patio. En uno de los extremos de este corredor habia una puerta que daba sobre el pasillo en que se encontraba la cámara de lady Ana; el otro extremo confinaba con una vieja escalera de piedra que conducía á las piezas ocupadas por Warner. Dejémos á Sibila presentar á su docto padre la gentil Ana, y sigámos al rey en el jardín, donde habia entrado después de apearse del caballo. Encontró allí al arzobispo de York, que habia vuelto al palacio en su barca con algunas personas de su servidumbre, y que se bajaba en voz baja con Hastings. El rey, que parecia recefoso y fatigado, se acercó á ellos y dijo con una sonrisa forzada: — ¿Qué grave cuestión ocupa á estos dos sábios. — Señor, dijo el arzobispo, no era Minerva precisamente la diosa que dominaba nuestros pensamientos en este momento. He recibido ayer tarde una carta del duque de Gloucester, y como no ignora la amistad que hay entre el príncipe y lord Hastings, dudo observar, porque en el sueño de la juventud toda huella de disgusto desaparece, las penas del corazón están dormidas durante el reposo del cuerpo, la fisonomía se vuelve más blanda y las mejillas más frescas, entonces toman un color más voluptuoso y el cuerpo libre de los vestidos se abandona á la melicite. La juventud parece más joven en su sueño, la belleza más bella, y la pureza más pura. Los blancos párpados estaban adornados de largas pestañas y la frescura de sus labios entreabiertos invitaba á que su compañera le diese un beso que despertase á la dormida. — ¡Ah señora, dijo Sibila apartando las trenzas que cubrian sus hermosos ojos azules; estas salva y sin que los haya pasado nada! Bendita sea la Virgen y todos los santos, porque esta noche tuve un sueño que me ha llenado de espanto. — Los hitos fueron de dicha y alegría, dijo Ana; ¿cuál fue el tuyo? — Se me figuraba que dormíais en esta cámara, que yo no estaba á vuestro lado, pero ¿velabais por vos á corta distancia. De repente una horrible serpiente sale de...